

Medio	La Tercera
Fecha	26-05-2018
Mención	Maduro exige lealtad a FF.AA. chavistas en medio de detenciones de militares. Mención a Juan Luis Modolell, académico de la U. Alberto Hurtado.

Maduro exige lealtad a FF.AA. chavistas en medio de detenciones de militares

La dudosa legitimidad de las elecciones y la crisis económica son motivo de descontento entre la disidencia en las Fuerzas Armadas chavistas.

Según el último informe de la ONG Foro Penal Venezolano, en lo que va del año han sido detenidos 40 efectivos de la Fuerza Aérea y la Armada por delitos como rebelión y motín.



► Maduro dirige junto al ministro de Defensa, Vladimir Padrino López, un acto en que la FANB le rindió honores, el jueves.

Catalina Göpel

Desde hace años que sectores críticos del chavismo han denunciado que no toda la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) está en la misma sintonía con el gobierno de Nicolás Maduro. Por primera vez tras las elecciones del domingo en las que se proclamó ganador, el Presidente venezolano se refirió de manera indirecta a este hecho, al señalar en un acto organizado en el Patio de Honor del ministerio de Defensa, que se desmanteló un supuesto complot militar que buscaba derrocarlo luego de los comicios, cuestionados por la oposición y parte importante de la comunidad internacional por falta de garantías.

"Hemos desarticulado, hemos desmantelado un atentado golpista contra la democracia y la estabilidad de nuestra patria", indicó Maduro refiriéndose al supuesto levantamiento. También aludió al permanente temor de una rebelión militar en su contra: "Exijo máxima lealtad, máxima subordinación a la Constitución de la República y a su comandante en jefe".

Según el último informe de la ONG Foro Penal Venezolano, en lo que va del año al menos 40 efectivos de la Fuerza Aérea y la Armada han sido detenidos por delitos contra el decoro militar, rebelión, traición a la patria y motín. Otros documentos cifran las capturas en más de 100 y la oposición ha señalado por lo menos 200 casos, donde uno de los operativos emblemáticos fue el que terminó con la vida del expolicía Óscar Pérez. Pero pese a que la disidencia entre algunos uniformados no es un fenómeno nuevo, las últimas detenciones ocurren en un contexto completamente distinto.

"Todo oficial está bajo sospecha", dice la periodista venezolana y especialista en temas militares, Sebastiana Barraéz en uno de sus escritos. En conversación con **La Tercera**, esta aclaró que esto no se trata propiamente de la reelección de Maduro. Según ella, es por la manera en cómo se hicieron las elecciones, porque mucho antes de que se llevaran a cabo empezó a generarse un males-

tar y movimientos contrarios, porque se consideraba que no estaban dadas las condiciones. "La reacción de molestia pone en alerta al gobierno que afianza las operaciones de vigilancia y supervisión y de ahí son detenidos varios oficiales considerando que estaban llamando a la rebelión o al levantamiento".

Las versiones sobre malear al interior del cuerpo castrense han cobrado fuerza durante los últimos días. La situación sería tal, que el silencio se ha impuesto como la mejor defensa, especialmente para no levantar sospechas incluso cuando se realizan grupales.

Entre las más recientes detenciones (**ver recuadro**) destaca la del coronel de Avia-

ción, Juan Pablo Saavedra Mejías, hijo del general de División, Justo Evaristo Saavedra, piloto de combate, considerado como una figura importante al interior de las Fuerzas Armadas.

La mayoría de los uniformados encarcelados se encuentran en Ramo Verde, y gran parte de los capturados lideraba unidades de operaciones especiales.

Rangos medios

Al igual que la mayoría de los venezolanos, los militares también se han enfrentado a las consecuencias más duras de la crisis económica, especialmente los rangos bajos. Pero las discrepancias y la disidencia alcanzaría también a rangos medios y en otros casos

también a altos. "Algunos de ellos oficiales destacados, reconocidos como buenos oficiales y otros retirados (...), por lo tanto uno pudiese afirmar que este grupo responde a una situación muy distinta a la que han acompañado anteriormente las detenciones en la FANB", dijo Barraéz.

A juicio del intelectual alemán Heinz Dieterich, considerado como uno de los mentores de Hugo Chávez, son varios quienes aseguran que sin el comandante y ministro de Defensa, Vladimir Padrino López, "el madurismo ya no estaría en la Presidencia".

Tanto con Chávez como con Maduro, los altos oficiales ocupan posiciones clave en el gobierno, como el caso de Padrino López. Actualmente

gran parte de los ministerios y buena parte de las áreas de competencia del Ejecutivo están al mando de uniformados.

Para el exdecano de la Facultad de Derecho de la Universidad Católica Andrés Bello, que actualmente se desempeña como académico de la Universidad Alberto Hurtado, Juan Luis Modolell, es difícil imaginar a altos oficiales de las FF.AA. venezolanas atentando contra el régimen que les garantiza supuestas prebendas. "Sin embargo, no puede descartarse que militares medios descontentos por la situación de crisis social, económica y política, o por haber quedado fuera de las cuotas de poder del chavismo, intenten tomar el poder", señaló a **La Tercera**. ●

ALGUNOS DETENIDOS

◉ CNEL (AV) JUAN PABLO SAAVEDRA MEJÍAS:

hijo del general Justo Evaristo Saavedra, destacado piloto de combate, considerado un icono en las FF.AA.

◉ CAPITÁN DE CORBETA CARLOS MACSOTAY ROUSSEAU:

hijo del capitán de Navío y odontólogo Barnabas Macsotay.

◉ TENIENTE CORONEL RUPERTO MOLINA RAMÍREZ:

Comandante de la nueva Unidad del Grupo 20 de Fuerzas Especiales.